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桃園市政府工務局會議紀錄 

會議名稱：本局性別平等專責小組 108 年第 1次定期會 

會議時間：108 年 4月 25 日(星期四) 下午 2時 00 分 

會議地點：本府 701 會議室 

主席/主持人：潘副召集人子儀代 

出/列席人員：詳如簽到表                             紀錄：何書瑩 

壹、主席致詞、頒發外聘委員聘書（略） 

貳、工作報告： 

一、107年度性別主流化各項工具執行成果案（略） 

（一）項次二（性別意識培力） 

1.周愫嫻委員：  

(1)一般公務人員分為正式人員及約聘僱人員，請問參訓比

率為何？ 

(2)建議可使用局內男女人員數為分母來計算各別參訓比

率，如此應該更能凸顯成效，從資料看來工務局男性員

工人數比較多，若以此方式計算參訓比率可能男性參與

度會是更高的。 

(3)建議可將意見反應給性平辦公室參考。 

2.秘書室：本項表格係由性平辦公室統一設計，在此把意見

反應給性平辦參考。 

3.于建國參議：會將以上建議帶回研究。 

4.黃翠紋委員： 

(1)一般公務人員部分，為何受訓比率較前年減少近 1成？ 

(2)有無規定同仁參加實體及數位課程的時數各為多少？ 

(3)可加註說明受訓比率降低的原因，包含來年策進作為。 
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5.人事室： 

(1)受訓比率較前年減少將近 1成的部分，經檢視原因應為

本局暨所屬機關近幾年人員流動率大，新進人員無法及

時上課完成研習時數。 

(2)為提升參訓率，除了參與實體課程以外，會從數位學習

的部分再加強宣導。 

（二）項次三（性別影響評估） 

1.黃翠紋委員：建議將性別影響評估檢視表當作附件，俾利

檢視。 

2.秘書室：計畫類性別影響評估檢視表於提交本府研考會前

皆已提報本小組會議檢視，因本案係 107 年執行成果總報

告故未附各案檢視表。 

（三）項次四（性別統計與性別分析） 

1.黃翠紋委員：建議將各性別統計項目列出作為參考。 

（四）項次五（性別預算） 

1.黃翠紋委員：  

(1)建議可將性別相關的訓練課程費用及會議出席費一併

列入計算。 

(2)性別預算所列計之項目滿多的，例如員工文康費、健檢

費、育嬰留停這些都是其他局處未列入的，這樣很不錯、

滿 OK 的。 

（五）決議： 

1.請人事室協助補充項次二性別意識培力資料。 

2.以後請將性別相關訓練課程及會議費用列入項次五性別

預算計算。 
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二、107年度計畫類性別影響評估案之性別觀點執行成果案（略） 

（一）府決行計畫「蘆竹區五酒桶山公園及聯絡道路新闢計畫」 

1.黃翠紋委員：本案請在男女廁所安全性的部分加以補充，

可注意廁所使用的便利性及空間設計的部分。 

（二）非府決行計畫「桃園市人行道溝蓋改善計畫」 

1.主席：人行道溝蓋在改善後對於年長者、身障人士、婦女

同胞(高跟鞋的部分)在行走上皆方便很多，只要有改善的

部份都有所進步，亦是配合人本環境的方向進行，同仁著

實花了許多的努力。 

2.黃翠紋委員：在報告上可否多呈現與性別的關聯性，主席

說的部分滿重要的，請將主席指出的方向列入執行情形說

明。 

（三）決議： 

1.請景觀工程科於執行情形說明加強論述，如緊急求助鈴設

置的數據、便斗數量比例的提升及在整個改善歷程上的進

步。 

2.請養工處加強敘述，包含人本環境所提到的輪椅、嬰兒車

在人行道溝蓋改善後都可以得到比較大的便利。 

三、107年度性別平等具體行動措施計畫執行成果案-「安全無死角，

公園公廁有我照」（略） 

（一）主席：本案剛好呼應到上一個議題，包含緊急求助鈴、照明

度、增設無障礙廁所及親子廁所皆為改善的重點，另去年本

局在營建署舉辦的無障礙公園的考評亦獲得很好的成績。 

（二）周愫嫻委員：本案計畫目標預計於 107 年底完成每間廁間皆

設置緊急求助鈴，但活動成效中的敘述卻只提升至 60.26%，

請問未達目標 100%的原因。 
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（三）養護工程處：公園部分係由本局與公所分責轄管，本局轄管

之公園公廁部分皆已設置完成，惟因公所去年度預算不足才

未能完成 100%設置，這部分定會持續要求公所改善。 

（四）決議：請養工處將委員建議帶回，並請針對公所管轄部分提

醒之，以今年度的預算儘快完成緊急求助鈴尚未設置的部分，

雖然本案期程已過，但對的事情應該持續辦理。 

四、108年非府決行計畫性別影響評估檢視表案-「桃園市八德區大湳

森林公園生態調查委託技術服務」（略） 

（一）景觀工程科： 

1.本案生態調查共辦理2次工作坊，第1次參與人數共計28人，

其中女性18人、男性10人；第2次參與人數共計37人，女性

22人、男性15人。 

2.今年度1至3月份進場參觀人數共計14,152人次，其中女性

4,908人次，佔34.7%、男性9,244人次，佔65.3%。 

（二）黃翠紋委員： 

1.現況與需求的部份沒有寫得很清楚，第4-1項似乎尚未填

寫完整。 

2.伍、計畫目標概述看起來像是要打造一個生態公園，還是

本案只是一個生態調查案？若為打造生態公園則應與公

廁及夜晚安全死角有關。 

3.因為性別影響評估主要是要檢視案件是否與性平有關，但

這樣從第4-1項及第伍項的敘述看來，檢視表的第一部分

及第二部分會無法互相連結，請再填寫清楚一點，讓閱讀

上可以更清楚。 

（三）景觀工程科：本案係屬於施工前的生態調查案，第伍項敘述

是指後續公園的設計與興建。 
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（四）決議：請景觀工程科將以上資料補充完整。 

參、提案討論 

一、108-111 年桃園市政府工務局推動性別主流化實施計畫（草案） 

（一）周愫嫻委員：本案內容大致上沒問題，惟陸、實施策略與措

施中各項工具是否應該分年度列出來，或是4個年度全部包

在一起？ 

（二）于建國參議：這個部分本府的實施計畫是 4 年包在一起的，

各局處皆是以性平辦公室頒布的版本為主加以酌修的。 

（三）黃翠紋委員： 

1.在推動性別主流化的 6大工具上，最難的在性別影響評估

的部分，推動性別主流化是為了去除性別盲，所以才會有

這 6大工具，不管是性別統計的資料或性別分析、性別預

算，我們在做性別影響評估時都需要善用前面這些工具，

而我們還需具備一定的性別敏感度、要有性別意識才能夠

在設計計畫的時候納入性別的觀點。 

2.建議提報辦理性別影響評估檢視的計畫應該儘量與性別

是有關聯的。 

（四）決議： 

1.以後提報性別影響評估的案件應儘量與性別意識是有相

關的。 

2.本案因無修正並前已簽陳鈞長核准，則據以實施並提報性

平辦公室。 

二、擇定本局 108 年性別分析案 

（一）會計室：有關序號 1備註欄文字，性別分析應更正為「統計

通報」。 
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（二）主席： 

1.那麼序號 1則一併納入本案勾選，到下半年再來檢視分析

的成果。 

2.建議依照本局業務屬性是公園主管機關，針對民眾比較有

感的公園公廁的部分、也是本局這幾年來做了許多的努力

的部分來做性別分析會比較有實際的效用。 

3.養工處這幾年改善了蠻多的親子廁所，針對這幾年改善的

部分及民眾好評的狀況來做分析。 

（三）養護工程處：本處配合辦理，除了親子廁所，另外在便器的

部分也有改善，序號 3及序號 4帶回與公綠科討論後擇 1案

後再回報。 

（四）黃翠紋委員： 

1.今年開始每 2年性平辦會舉辦金桃獎的競賽，在會議資料

裡並沒有看到這個議題，請問是沒有要參加嗎? 

2.若還沒選定則建議可以選擇公園公廁改善的案件，這樣在

性別分析時就可以一併提及參賽的部分，一舉數得。 

（五）秘書室：金桃獎在之前已經依據性平辦公室來文簽請鈞長勾

選參賽案件，日前已經簽准並選定案件亦已影送通知相關業

務單位，選定案件為規劃設計科「騎樓好性平‧足下好行」

及養護工程處「安全無死角‧公園公廁有我照」2 案，須於

8月底前提交相關資料至性平辦公室。 

（六）主席：這可能是有時效性來不及於會議中挑選，如果來的及

當然讓委員一起來協同參與決定出最好的案子，也豐富我們

的內容，來不及則應該將簽准的成果當作一個報告案列進來

報告。 
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（七）周愫嫻委員：為了減少同仁的麻煩，建議選擇新議題，這樣

於下一次參賽時就可以新議題進行參賽，就不用另外再寫一

個報告。 

（八）養護工程處：呼應周委員的建議，因為剛剛才知道有關金桃

獎的部分提報了公園公廁有我照的計畫，建議是否在分析報

告的部分以求助鈴數量的案子作為分析報告，不然同仁負擔

蠻大的。 

（九）主席：養工處就以這個議題花一次功夫整理詳細一點，以後

也可以拿去參賽使用。 

（十）決議：擇定序號 5「桃園市各區公園廁所緊急求助鈴數量」

作為本局 108 年性別分析案。 

肆、臨時動議： 

（一）于建國參議： 

1.謝謝周委員及黃委員提供這麼多寶貴的意見，也謝謝工務

局的同仁們百忙之間仍把性平業務做的這麼好。 

2.本次尚未提出 109 年的府決行及非府決行計畫，如果可以

的話還是希望先提至專責小組討論，這樣就可以選擇與性

平較為相關的案子。 

3.如此也可以從這些計畫中挑選一個比較好的題目去參加

金桃獎，但每屆的金桃獎題目是不可以重複的。 

（二）周愫嫻委員：今年是金桃獎第 1年舉辦，規定各局處一定要

參加，增加了各單位的困擾，理論上應該由各單位自願參加，

因為有些單位其實與性平的關聯性並不大，明知得獎機會不

大卻仍必須參賽，這樣會造成同仁的困擾，也失去獎項的意

義，是否需要強迫參加，以後應該可以討論一下。 
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（三）于建國參議：目前採取強制性的方式，是希望大家知道要去

做性平這個工作，因為性平工作已經從保障婦女權益轉成不

管男性女性都應該性別平等的方向，半強迫性是想讓大家多

參與、讓大家多了解性平這方面的業務，現階段還是請各局

處都要提報參賽，施行 1、2 年之後會再提出來與性平辦做

個檢討。 

（四）周愫嫻委員：從心理學的角度來看，強迫人家做事可能會沒

有正向效果反而會有反效果，提供性平辦之後在法規上的修

正作參考。 

（五）于建國參議：謝謝周委員給性平辦的意見，會將周委員的建

議帶回，再於性平辦開會時提出來，謝謝。 

（六）主席： 

1.謝謝性平辦公室及兩位委員給我們很多建議。 

2.金桃獎的部份工務局是很樂於參與的，有個小小的建議，

希望以後能夠分組，例如：與性別較有相關的單位一組、

工程單位一組，這樣我們才不會先天上就落後。不過從我

們成立委員會及參賽，都是宣示我們很重視性平這個議題，

也都配合努力在做。 

 

伍、散會：15時15分 


